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教育·新闻

本报记者 郑琳 梁建伟

本报讯 4月8日，杭州惠兴中学举办中

小衔接校园开放日活动，来自学校周边几所

小学的学生体验了学校的各种特色课程。

校长潘辉向来参加体验活动的家长报告

了几个好消息，一是惠兴中学是一所百年老

校，充满了青春的活力，今年初加入了“杭州

市建兰中学教育集团”；二是学校的整体改造

也即将进行，学校会有一个翻天覆地的变化。

钱江晚报记者了解到，惠兴中学加盟建

兰中学教育集团，让惠兴中学得到很多实

惠。首先，建兰中学将派出优秀教师队伍进

驻惠兴中学，惠兴中学的老师也可以到建兰

中学学习；其次，两校可以实现教研同步、考

评同步和测试同步。

同时，惠兴中学的整体改造也纳入了上

城区教育局 2017 年的重点工程，将投入

4000 万元打造一所具有“书院特色、江南韵

味、中国风范”的精致校园。学校还将开发一

系列拓展性课程，比如乌克兰钢琴大师开工

作室，这位大师与郎朗齐名；开设刺绣课，由

杭绣大师金家虹指导；还有可能开设变脸艺

术课。

开放日活动当天，学生体验到了各种各

样的课程：魅力语文、最强大脑、趣味英语、科

学探秘、激情足球、奔跑定向、篮球特技、精彩

杭绣⋯⋯很多课程是由建兰中学派出的名师

来上的，杭绣非遗传人金家虹大师专门赶来

教学生杭绣。

本报通讯员 张玲
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衡水中学的浙江分校真的火了。4 月 6 日，钱江晚报刊

登了《探访平湖衡中》的报道，位于平湖的衡水一中分校现

身。结果一石激起千层浪，网民们在本报官方微信下面就素

质教育vs应试教育展开激烈辩论。紧接着，浙江省内其他媒

体蜂拥赶往平湖实地报道，许多全国的主流媒体也纷纷跟进。

平湖衡中同样引起了浙江省教育厅的关注。近日，浙江

教育厅发声，旗帜鲜明地表态，质疑平湖衡中提前招生不符合

教育厅相关规定。

平湖衡中一时陷入舆论漩涡。

究竟浙江需不需要衡水模式？素质教育和应试教育之

争，是不是能在一所民办学校的去留上解决呢？

衡水一中平湖学校陷入舆论漩涡，省教育部门发声——

提前招生涉嫌违规
责令当地教育部门进行调查
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“最近舆论太激烈了，请让我们缓冲一

下！”当钱江晚报记者联系平湖衡中法人代

表、执行董事肖家兴的时候，他在微信上这样

感慨，显然是感到了巨大的压力。

事实上，钱江晚报记者首次探访平湖衡

中的时候，这位执行董事已经表示要“低调”。

不过显然是树欲静风不止，最近，这所还

在改造校舍的学校，已经被几波媒体轮番”轰

炸“过了，电视台、纸媒、网络媒体都蜂拥而

至。

而最让衡中感到压力的，自然是日前浙

江省教育厅官员公开在媒体上表达的态度。

浙江省教育厅基础教育处处长方红峰质

疑平湖衡中让学生 4 月 15 日就到学校报到

的做法，认为这种做法违背了省教育厅2014

年制定的《完善初中毕业升学考试与改革普

通高中招生的指导意见》。

方红峰认为，“4 月 15 日就报到肯定是

不对的。除了保送生外，其他类型的招生必

须在中考以后。中考是 6 月份考，所有的学

校必须按照这个规矩来。”

不仅如此，方处长还表示，衡水中学落户

浙江，办学程序是合法的，但是衡水中学作为

“高考工厂”与浙江教育理念相抵触，“这所学

校是应试教育的典型，眼睛里只有分数没有

人，跟我们浙江以人为本的素质教育理念不

符合，我们浙江不需要。”

方红峰的朋友圈里，许多浙江教育界人

士为他点赞。

有人这样评价：“这种建立在违规招生，

生源掠夺基础上的学校，是一种‘假优质学

校’。要警惕这种以悬赏招生为竞争手法的

学校，河北大地‘寸草不生’，唯独衡水中学

一枝独秀，这绝不是‘市场经济规律’。”

昨天钱江晚报记者联系上了方红峰，他

表示，目前教育厅已经责令平湖当地教育主

管部门，对衡水第一中学平湖学校涉嫌违规

招生进行调查，“目前我们还在等待调查结

果。”

而平湖衡中执行董事肖家兴表示，学校

需要时间来给公众和媒体一个正式的回应。

应试教育的锅
一所民办中学能背吗

平湖衡中惹来如此大的争议，究其本质，

是民众对应试教育顽疾既痛恨又无可奈何的

矛盾心境。

一方面是官方不停地倡导“素质教育”，

倡导给学生减负，但另一方面高考指挥棒依

然是升学的核心。

在核心不变的前提下，家长和学校也只

能唯分数和升学率论英雄。河北衡水中学、

安徽毛坦厂中学、湖北黄冈中学的“高考加工

厂模式”，只不过是利用经济规律，把应试教

育发挥到了极致。

在谈到衡水模式的时候，嘉兴教育考试

院的相关负责人感慨：“其实平湖衡中只是

一所民办中学，如果以包容的心态，从多元

化办学的角度出发，原则上平湖当地引入这

样一所民办中学没有什么问题，它和我们公

立学校的办学目标是不同的。素质教育和

应试教育的问题也不是这一所民办学校能

解决的。至于这种模式到底对当地的基础

教 育 能 有 什 么 作 用 ，我 们 只 能 说 拭 目 以

待。”

杭城有教育界人士就这样评论目前的教

育困境：“教育多元化是一种进步，如果全社

会只有一种教育，其实是不公平的。我们现

在反对应试教育，就是痛恨这种教育模式无

法给孩子提供多元化发展的道路。”

这位教育界人士说，现在很多家长舍近

求远把孩子送国外去，为什么？其实是家长

在用脚投票，因为我们很多时候不是在做真

正的素质教育。

河北衡水中学的办学规模达到了惊人的

八九千人，人数堪比一所大学。为什么有这

么多家长愿意把孩子送进这所学校？这位教

育界人士认为，一则很多家长没有选择，他们

不可能送孩子出国，只能选择这种学校让孩

子奔一个比较好的前程，那些不能拼爹的家

庭，也只能让孩子进这种军事化管理闻名的

学校；二则衡水中学的确出成绩了，而且北京

大学、清华大学这样的知名高等学府也愿意

接收这所学校的学生。

采访中，也有教育界人士对记者说，教育

行政主管部门要规范学校招生，给浙江教育

一个公平、公正的环境。


